

みおしえ

「他人の過失を見るなかれ。他人のしたこととしなかつたこととだけを見よ。」(法句經五十中村元訳参照)この法は、仏が、サーウアッティ(舍衛城、祇園精舎)に住んでおられたとき、パーヴァエッヤというアーシー・ヴァカ(裸行者)について説かれたものである。

伝えによれば、サーウアッティ(舍衛城)のある裕福な女行者を迎え、息子として世話をした。行者は彼女は仏の尊を聞き、仏を家に招待した。行者は後方の部屋に坐つていた行者は、突然出てきて、彼女が法を聞いていいことを嫌妬した。彼女が法を聞いていきながつた。そこで彼女を罵つた。彼女はその言葉に恥じ、そのため心が乱されるとおり智に向かうことができなかつた。そこで彼女は、「このような異教者の言葉に耳を傾けるべきではありません」と言つて、自分のすること、しないことのみを観るべきです」

は預流果を得たといふ。これが法句五〇の因縁話である。

は教え一般には難しい。「他人の過失を觀るべきでない」とは、自分が無常の誤った粗暴な、断末魔の言葉に意を注ぐべきではある。しかしこれが法句五〇の因縁話である。

は分かりやすい内容である。しかし実行するとなると、どう切、いの誤った粗暴な、断末魔の言葉に意を注ぐべきではある。「ただこれのみを觀るがよい」とは、自己の行為が無常・苦・無我の觀により見て、自己の苦・無我であり執着するなどと言うことである。

そ一はな他と云ふことは、自分的一般には難しい。このように自分のするところが無常である。「ただこれのみを觀るがよい」とは、自己の苦・無我であり執着するなどと言うことである。

る。それでは、自分的一般には難しい。このように自分のするところが無常である。

心の言葉
他人の過失を見ず。他人のしたこととしなかつたことを見ず。ただ自分のしたこととしなかつたことだけを見て無常を知り、永遠の真我にいたれ。

(ダンマバタ全詩解説 片山一良参照)